
Судьба барабанщиков
Сегодня Петербург отмечает День города. Барабанщики планируют попасть
в Книгу рекордов Гиннесса, устроив самый массовый онлайн-парад. → стр. 4-5
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 ФОТО ДНЯ / ОСТАНОВОЧНЫЕ ПАВИЛЬОНЫ ОЧИЩАЮТ ОТ ХУДОЖЕСТВ

Городские власти 
приводят в порядок 
остановки, пострадав-
шие от рук вандалов. 
Вче ра красота была 
наведена на пави-
льоне на углу Благо-
датной улицы и Ви-
тебского проспекта. 
«По состоянию 
на 2020 год, Комитет 
по благоустройству 
СПб обеспечивает 
содержание порядка 
3100 павильонов. 
При этом около 
800 конструкций 
имеют стенки, выпол-
ненные из стекла», – 
рассказали в ведом-
ств е.ФОТО:  Р. ПИМЕНОВ

Параду Победы – особая дата

Накануне президент России Владимир Путин определил даты проведения военного 
парада в честь 75-летия Победы и шествия «Бессмертного полка» – 24 июня и 26 июля 
соответственно.

АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/

В КОМИТЕТЕ по  во просам 
законности, правопорядка 
и  безопасности Санкт-Пе-
тербурга «ПД» сообщили, 
что  город был полностью 
готов к празднованию Дня 
Победы еще к 9 мая. Соответ-

ственно, ничто не помешает 
провести парад 24 июня. При 
этом возможны небольшие 
корректировки с учетом эпи-
демиологической ситуации.

Герой России Генна-
дий Фоменко напоминает, 

что  24 июня 1945 года 
в  Москве прошел первый 
Парад Победы. «Дата симво-
лизирует величайшее собы-
тие  – победу над  фашиз-
мом», – сказал «Петербург-
скому дневнику» Геннадий 
Фоменко. Он выразил уверен-
ность в том, что наш город 
проведет парад на  самом 
высоком уровне.

Руководитель штаба реги-
онального отделения движе-
ния «Бессмертный полк Рос-
сии» в СПб Андрей Красно-

баев в свою очередь отме-
тил: поскольку в этом году 
шествие полка пройдет 
26 июля, то оно приобре-
тает «флотскую окраску». 
«Получается, что эта дата 
приходится на последнее вос-
кресенье июля, когда тра-
диционно отмечается День 
Военно-морского флота. Так 
как  Петербург – это мор-
ская столица, то проведение 
шествия 26 июля будет осо-
бенно сим волично», – ска-
зал он.

>1 000 000
петербуржцев приняли участие в шествии «Бессмерт-
ного полка» в прошлом году. 9 мая 2020 года эта акция 
прошла в режиме онлайн.

ФОТО: Д. ФУФАЕВ
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В Петербурге возобновляются кино- и видео-
съемки. Добро на это, как сообщили в админист-
рации города, дал региональный Роспотребнад-
зор. Но есть оговорки.

НЕЛЛИ ЦЫМБАЛЕНКО, МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /info@spbdnevnik.ru/

НАПРИМЕР, в съемочной груп пе может быть не больше 
50 человек. Кроме того, организаторы обязаны проводить 
съемки при безоговорочном соблюдении действующих 
санитарно-эпидемиологических требований и рекомен-
да ций Роспотребнадзора.

Как оказалось, соблюсти требования Роспотребнад-
зора смогут не все режиссеры. В частности, Алексей Гер-
ман-младший признался, что пока не сможет продолжить 
снимать фильм «Воздух» – историю вымышленного жен-
ского авиационного полка, защищающего страну во время 
Великой Отечественной войны.

«Мы не можем работать, когда на площадке находится 
всего 50 человек. У нас только в кадре 15-20 артистов, 
а вся рабочая группа – это человек 100 или даже 150», – 
сказал он в беседе с корреспондентом «ПД».

По мнению Германа-младшего, играть по новым пра-
вилам могут только создатели небольших студенческих 
фильмов и сериалов.

«У нас же сложная историческая картина», – заявил 
режиссер.

Съемочную площадку 
сузили до 50 человек

ФОТО: PIXABAY.COM

…ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПОЙМАЛИ 
БОЛЕЕ ДВУХ ТЫСЯЧ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
ТОНИРОВКИ…

  > В ГУ МВД по СПб и ЛО 
подвели итоги рейда, 
во время которого поли-
цейские ловили люби-
телей тонировки. За два 
дня к административной 
ответственности привлекли 
2,2 тысячи автомобилистов. 
«В отношении водителей, 
не демонтирующих тони-
рующую пленку на месте, 
инспекторами выдано более 
780 требований об устране-
нии нарушений. Остальные 
водители демонтировали 
цветные пленки на месте», – 
сообщили в полиции.

…БЕЗ ГОРЯЧЕЙ 
ВОДЫ БОЛЬНИЦЫ 
НЕ ОСТАВЯТ…

  > Губерн атор Петербурга 
Александр Беглов дал пору-
чение максимально сокра-
тить сроки отключений горя-
чей воды во всех районах 
города, а также обеспечить 
резервными источниками 
медицинские учреждения. 
Об этом стало известно 
на заседании в Смольном, 
которое состоялось нака-
нуне. Особое внимание, 
по словам градоначаль-
ника, необходимо обратить 
на стационары, где проходят 
лечение пациенты с корона-
вирусной инфекцией.

ФОТО: GGSB.RU

…«ТВОЙ 
БЮДЖЕТ» ЖДЕТ 
РЕСТАРТА…

  > Проект «Твой бюджет» 
возобновит работу в августе. 
Об этом накануне сообщили 
в Комитете финансов СПб. 
В ведомстве рассказали, 
что в последнюю неделю 
лета пройдут первые засе-
дания бюджетных комис-
сий, в сентябре участники 
проекта начнут проработку 
своих инициатив, а их экс-
пертиза состоится уже 
в октябре. Авторы презен-
туют свои идеи в ноябре, 
а после, в начале декабря, 
пройдет голосование за луч-
шие прое кты.

27
мая

15:00

Онлайн-интервью:
spbdnevnik.ru
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Сотрудники городской больницы святого великомученика Георгия написали письма 
и подарили памятные значки своим детям. Таким образом медики поддержи-
вают родных и близких, с которыми из-за эпидемии COVID-19 не видятся целыми 
неделями.

Когда родители – супергерои!

ПИСЬМА и памятные значки 
с  надписью «Моя мама  – 
герой!» и «Мой папа – герой!» 
пол учат около 2 тысяч детей 
меди ков.

Как рассказала «Петер-
бургскому дневнику» замес-
титель главного врача боль-
ницы Ирина Соколова, такая 
идея родилась у сотрудников, 
чтобы успокоить и мотиви-
ровать детей: они очень ску-
чают и волнуются за своих 
родителей – врачей, медсес-
тер, санитарок, работников 
вспомогательных служб, 
которые уже несколько 
месяцев практически еже-
дневно трудятся на передо-
вой борьбы с коронавирусной 
инфекцией.

На значках – изображе-
ние мамы-героя и папы-ге-
роя – людей в белых хала-
тах, в  зеленой медицин-
ской форме, со стетоскопом 
на груди. В больнице рабо-
тает довольно много семей-
ных пар, поэтому их дети 
получат по два значка.

Помимо значка – четыре 
варианта писем родителей 
к своим детям. Все письма 
именные. И все рассказы-
вают о любви и долге. Идея 

была коллективная, ее под-
держал главный врач боль-
ницы Валерий Стрижелец-
кий, который подписал 
каждое письмо.

«Мы хотели, чтобы эта 
акция была запущена 
и в регионы, ведь все наши 
коллеги  – герои. Мы так 
мотивируем и успокаиваем 
своих детей, которые очень 
переживают», – резюмиро-
вала Ирина Соколова.

МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/

ФОТО: ПРЕСС	СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ СПБ

Сейчас мы с осто-
рожностью смот-
рим на конец мая. 
Именно от теку-
щей недели зави-
сит то, как мы 
будем выходить 
из режима само-
изоляции и жить 
в июне.

ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

ФГБУ�НМИЦ ИМЕНИ В. А. АЛМАЗОВА� 
МИНЗДРАВА РОССИИ
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АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/

Энергия и воля Петра Перв ого, талант 
и труд лучших зодчих и мастеров сделали 
наш город одним из самых красивых на пла-
нете. За 317 лет он не раз менял ход оте-
чественной и мировой истории, совер-
шал удивительные изобретения и откры-
тия, создавал гениальные художественные 
произведения.

В нашей памяти останется беспримерная 
стойкость и мужество защитников и жите-
лей Ленинграда в годы блокады.

Из-за эпидемии коронавируса очередную 
годовщину со дня основания Санкт-Петер-
бурга нам не удастся отметить так же 
масштабно, как мы это делали всегда.

Но праздник состоится. Эстафету «Клас-
сики на Дворцовой» подхватит видеокон-
церт в эфире телеканала «Санкт-Петер-
бург», шоу барабанщиков переместится 
с Невского проспекта в эфир телеканала 
«78». Эти и многие другие праздничные 
мероприятия состоятся с использованием 
современных онлайн-форматов.

Сегодня мы продолжаем благоустраи-
вать наш город, работать над тем, чтобы 
он развивался. Мы будем заботиться о его 
великом культурном наследии, приумно-
жать промышленный, научный, культур-
ный потенциал.

Санкт-Петербург всегда с честью выдер-
живал все испытания. Никакие труднос ти 
не помешают нам продолжить работу, 
начатую отцами и дедами.

Желаем всем здоровья и благополучия, 
а нашему любимому Санкт-Петербургу – 
процветания и новых побед!

С праздником! С Днем горо да!

Дорогие ленинградцы-
петербуржцы!

Поздравляем вас с днем 
рождения нашего любимого 
Санкт-Петербурга!

Сегодня Петербург отметит День города. Большинство мероприятий 
пройдет в режиме онлайн. Несмотря на карантин, для петербуржцев 
подготовили насыщенную программу.

…ВЫСТРЕЛ В ЧЕСТЬ МЕДИКОВ

  > Эпиде мия не смогла 
отменить некоторые 
обязательные ритуалы. 
Так, 317-летию Петербурга 
будет посвящен полуденный 
выстрел из пушки Петропав-
ловской крепости. Почетное 
право произвести его в этом 
году доверили медикам – 
главным врачам пяти боль-
ниц, которые активнее всего 
сражаются с COVID-19.

…ПАРАД БАРАБАНЩИКОВ

  > Мажоретки, этнические 
барабаны, бразильская 
самба, шаманские бубны… 
«DrumПарад» – это меж-
дународный онлайн-па-
рад барабанщиков. Его 
кульминацией станет 
самый массовый в истории 
ударный флешмоб. Следить 
за трансляцией можно 
будет в социальных сетях. 
Начало – в 12:00.

ОСНОВНЫЕ СОБЫТИЯ НА ДЕНЬ ГОРОДА

 «Мы подарим горожан ам новые эмоции»

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,  

ГУБЕРНАТОР 

САНКТ	ПЕТЕРБУРГА

ВЯЧЕСЛАВ МАКАРОВ,  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ  САНКТ	ПЕТЕРБУРГА

ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО

КАК СООБЩИЛИ организаторы 
гала-концерта на террито-
рии Петропавловской кре-
пости, в мероприятии при-
мут участ ие звезды первой 

величины. Так, для петер-
буржцев выступят венгер-
ский скрипач-виртуоз Эдвин 
Мартон, солист Мариин-
ского театра и хореограф 

Юрий Смекалов и многие 
другие. Исполнители обе-
щают массу всего интерес-
ного и призывают горожан 
следить за трансляцией.

«Кто  бы мог подумать, 
что  нас, да  и  весь мир, 
постигнет такая беда с виру-
сом и что мы будем вынуж-
дены сидеть дома и не смо-

ФОТО: �ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК� ФОТО: СПБ ОО �ЗВЕЗДА НАДЕЖДЫ�
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…ГАЛА-КОНЦЕРТ

  > Кроме того, в честь Дня 
города в Петропавловской 
крепости состоится гала-кон-
церт «#Петербург317». В нем 
примут участие звезды 
оперной сцены, балета, 
джаза, популярные 
певцы, уличные теа-
тры, театры огня. 
В 18:15 концерт 
покажет теле-
канал «78».

…«КЛАССИКА НА ДВОРЦОВОЙ»

  > Еще одно событие – кон-
церт «Классика на Двор-
цовой», который покажет 
телеканал «Санкт-Петер-
бург» (начало в 20:00). 
Для петербуржцев споют 
заслуженная артистка 
России Вероника Джиоева, 
солисты Мариинского теа-
тра Ольга Пудова, Алексей 
Марков, Екатерина Сергеева 
и другие исп олнители.

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО СПБ ОО �ЗВЕЗДА НАДЕЖДЫ�

 «Мы подарим горожан ам новые эмоции»

ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/

ОДНИМ из этапов подготовки к Дню города стала помывка 
памятников и мемориальных досок. Так, вчера эту про-
цедуру устроили для монумента Петру I.

Как рассказала заведующая службой по текущему 
ух оду и содержанию памятников Государственного музея 
городской скульптуры Екатерина Макеева, при работах 
реставраторы использовали традиционную методику.

«Мы не можем применять какие-либо хлоросодержащие 
вещества, потому что они пагубно влияют на сохранность 
памятника. Они вредны для поверхности камня, – сооб-
щила специалист. – Поэтому мы приводим достоприме-
чательность в порядок моющими средствами с нейтраль-
ным уровнем pH. Затем поверхность бронзы будем покры-
вать специальным консервационным составом воска».

Екатерина Макеева подчеркнула, что Медный всад-
ник в целом находится в удовлетворительном состоя-
нии. Но, как и любая другая достопримечательность, он 
нуждается в профилактических работах.

«Поэтому в прошлом году было проведено обследова-
ние и выполнен проект реставрации. Оказалось, 
что памятник нуждается лишь в более тщательной 
расчистке, уходе за патиной и обновлении растворов 

в швах между блоками камня», – отметила Макеева.
Добавим, что в этом году в планах Музея городской 

скульптуры помыть более 100 памятников, а также 
40 мемориальных досок.

«При подготовке к Дню Победы мы уже промыли 
33 памятника. К Дню города – 7 достопримечательностей. 
В течение летнего сезона мы будем промывать памятники 
к юбилейным датам, а также те, которые к конкретным 
датам не привязаны», – заключила заведующая службой 
по текущему уходу и содержанию памятников Государ-
ственного музея городской скульп туры.

Медный всадник 
принял душ

ФОТО: Д. ФУФАЕВ

Накануне в Петербурге завершилась подготовка 
к Дню города. В частности, был приведен в поря-
док один из символов Северной столицы – памят-
ник Петру I на Сенатской площади.

ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО

1. Установите 
приложение 
«Петербург-
ский дневник» 
(spbdnevnik.ru) 
из AppStore 
или GooglePlay.

2. В приложении 
нажмите «смо-
треть».

3. Наведите камеру 
на изображение 
с меткой.

жем в  этот день выйти 
на прекрасные набережные 
Петербурга, прогуляться 
по его центру? – задается 
вопросом в беседе с коррес-
пондентом «ПД» народ-
ная артистка РФ Лариса 
Луппиан.  – К  великому 
сожалению, условия сей-
час не самые благоприят-
ные. Но мы, гордые петер-
буржцы, все равно любим 
свой город, лелеем его славу 
и благодарны нашим пред-
кам, которые его постро-

или. И  ни  в  коем случае 
нельзя, чтобы эта знамена-
тельная дата – день осно-
вания Петербурга – оста-
лась незамеченной. Поэтому 
я приглашаю всех посмот-
реть концерт, посвящен-
ный дню рождения Север-
ной столицы!»

Участник шоу барабанщи-
ков Павел Степанов в свою 
очередь подчеркивает, 
что проведение «DrumПа-
рада», пусть и  в  режиме 
онлайн, это «самый насто-

ящий глоток свежего воз-
духа, новое веяние музы-
кального движения».

«Мы хотим поддержать 
жителей Северной столицы. 
Люди, наверное, уже очень 
устали от  одних передач 
о коронавирусе… Считаю, 
что благодаря нам горожане 
смогут получить новые эмо-
ции. По крайней мере мы 
очень постараемся сделать 
все для этого!» – заверил 
корреспондента «ПД» Павел 
Степанов.

Городские власти уверены, 
что  эпидемия коронави-
русной инфекции не смо-
жет отнять у петербуржцев 
праздник. 

«Несмотря на  слож-
ную эпидемическую ситу-
ацию, празднование Дня 
города состоится, – отме-
чают в  администрации 
Санкт-Петербурга. – Под-
готовлено сто сорок празд-
ничных мероприятий, боль-
шинство из  них пройдет 
в онла йн-формате».

ФОТО:CLASSICGALA.SPB.RU
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Спектакли для интерактивного вещания – это 
новое направление. До сих пор мы использовали 
Интернет в основном с точки зрения познаватель-
ной, информационной, но с художественной точки 
зрения мы его еще не попробовали.

Как изменится жизнь театров после пандемии? Будут ли монетизированы онлайн-трансляции? И не вытес-
нят ли показы в Интернете традиционный живой театр? На эти и другие вопросы в эксклюзивном интервью 
«ПД» ответил художественный руководитель Национального драматического театра России – Александрин-
ского театра народный артист России Валерий Фокин.

Валерий Фокин: «Мы уже не сможем жить по-другому» 
МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/

ФОТО: П. КОВАЛЕВ / ТАСС

Валерий Влади мирович, 
расскажите, как переносят 
карантин театры?

 > Сегодня всем теат-
рам, что  у  нас в  России, 
что  за  рубежом, тяжело. 
Александринский театр тоже 
закрыт, спектакли не игра-
ются, зрителей нет. И, сле-
довательно, доходов от про-
дажи билетов, от партнер-
ских отношений с фестива-
лями, от  гастролей, куда 
мы были должны поехать, 
от аренды, когда мы предо-
ставляем свою площадку дру-
гим коллективам, – тоже нет. 
Всего этого мы лишились. 
Это сильнейший удар, при-
мерно 50-60% внебюджет-
ных доходов. Поэтому сейчас 
нужно будет, что называется, 
затягивать пояса, перестра-
иваться, о чем я говорил уже 

два месяца назад.
Я  знаю, что  пра-

вительство  при-
н я л о  р е ш е н и е 
о помощи театрам. 
Но не думаю, что эта 
компенсация воз-
местит все наши 
убытки. Это просто 

объективно невоз-
можно, поскольку мы 

понимаем, что есть дру-
гие приоритеты – медицина, 
социальная деятельность. 
Так что если секвестр кос-
нется нас на 10-15%, это уже 
будет хорошо.

Так, может быть, стоит 
подумать о монетизации 
спектаклей, которые вы 
первыми в  стране стали 
транслировать онлайн?

 > Я  этого не  исключаю, 
потому что жизнь все равно 
заставит нас к этому прийти. 
Театры должны как-то зара-

батывать, хотя  бы мини-
мально. Это еще  очень 
важно и морально. Человек 
должен понимать, что если 
он, удобно устроившись 
на диване (хотя ничего про-
тив этого я не имею), нажал 
кнопку и получил прекрас-
ное зрелище, то за него надо 
заплатить, пусть и неболь-
шие деньги. Платят ведь 
за  просмотр фильмов 
или чтение книг. Даже при-
ложение с английским футбо-
лом, который я очень люблю, 
теперь требует денег на плат-
форме ОККО. Так почему же 
произведения театрального 
искусства должны быть бес-
платными? Это неправильно. 
И я думаю, что, может быть, 
не сразу, а постепенно мы 
к этому все-таки обязательно 
придем.

Скажите, для  вас такие 
показы онлайн – это воз-
можность снова заявить 
о себе, поддержать форму 
или  желание приобщить 
зрителей к новому формату?

 > Эти трансляции – наша 
работа, просто ее другая 
форма. Раз получилось, 
что зритель к нам не может 
прийти, а  мы не  можем 
показывать спектакли в тех 
условиях, в которых всегда 
работали, мы мобильно 
перешли на другие рельсы. 
И  еще  в  марте сыграли 
при пустом зале премьеру 
спектакля Теодороса Тер-
зопулоса по пьесе Хайнера 
Мюллера «Маузер».

Это был трудный опыт, 
потому что играть без зри-
телей очень тяжело. Но мы 
отнеслись к  этому очень 
серьезно, применили мно-
гокамерную систему съемок. 
И актеры не просто справи-

лись, а, как мне кажется, пре-
красно сыграли.

Забегая вперед, скажу, 
что на будущее, а мы будем 
по-прежнему практиковать 
онлайн-трансляции (жизнь 
нас все равно заставит), мы 
будем стараться делать это 
художественно. Для этого 
мы и открыли проект «Дру-
гая сцена». И специально 
подготовили оригиналь-
ный спектакль для интер-
активного вещания «Драма 
на шоссэ. Судебное разби-
рательство», поставленный 
по пьесе Бориса Акунина. 
Этот онлайн-перформанс 
стал нашим ответом на вызов 
времени. Его премьера состо-
ялась вчера.

Сегодня нам нужно 
не просто фиксировать спек-
такли, а относиться к этому 
как  к  созданию некоего 
нового произведения. Сей-
час, когда прозвучал такой 
страшный звонок, а большая 
часть зрителей ушла в интер-
нет-пространство, другого 
выхода просто нет.

Когда-то  телевидение 
стали называть третьим 
искусством. Так может 
быть, четвертым станет 
именно Интернет, потому 
что он обладает теми воз-
можностями, которых нет 
ни у кино, ни у телевидения, 
ни у театра. Главное – исполь-
зовать его только с художе-
ственной точки зрения. Это 
наша новая реальность. И мы 
будем этим заниматься.

А как не перейти ту тон-
кую грань, которая возни-
кает между живым театром 
и трансляцией спектаклей 
в Интернете?

 > Ни в коем случае нельзя 
путать живой театр, 

АДАПТАЦИЯ
ОБЩЕРОССИЙСКИЙ 
МЕДИАПРОЕКТ

С 2003 года 
Валерий 

Фокин является 
художественным 
руководителем 

Александринского 
театра.
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как я называю, и активность 
в Интернете. Мне кажется, 
что сегодня как раз то время, 
когда нужно сосредоточиться 
на  живом актере. Может 
быть, в каких-то спектаклях 
даже отказаться от набора 
технических средств в пользу 
живого человека, его вну-
треннего мира. 

Но при этом надо не забы-
вать экспериментировать 
с  разными мультимедий-
ными, мультижанровыми, 
интерактивными про-
граммами, что  мы много 
раз на нашей Новой сцене 
и делали.

Другое дело, надо следить, 
чтобы зритель, особенно 
молодой, не кинулся только 
в это интернет-пространство. 
Тем более что, когда закон-
чится пандемия, вернуться 
в живой театр будет не так 
просто. Думаю, что зритель 
сломя голову не  побежит 
к нам. И на это есть много 
разных причин. Но  театр 
с  живым артистом и  зри-
телем – это то, что для нас 
незыблемо.

Как вы считаете, само теа-
тральное искусство, его 
язык останутся прежними 
или изменятся?

 > Тот театр, который являет 
собой диалог живого арти-
ста с живой публикой, обя-
зательно останется. Потому 
что актер никогда не отка-
жется от этой уникальной 
встречи со своим зрителем. 
А зритель – никогда не захо-
чет пропустить, как на его 
глазах происходит чудо. 
Это невероятной силы эмо-
циональное воздействие. 

Ну а  театральный язык, 
конечно, будет меняться, 
так бывает всегда. Однако 
суть театра, я убежден, оста-
нется прежней. Новаторство 
и традиционализм – это веч-
ная формула.

Не изменит ли пандемия 
коронавируса планов по соз-
данию творческого Центра 
национальных театров Рос-
сии, который по вашей ини-
циативе должен появиться 
на  том месте, где ранее 
предполагалось построить 
новую сцену МХТ имени 
Чехова?

 > Пока это, скорее, идея. 
Все находится на  уровне 
стройки, даже подготовки 
к ней. Потому что та коробка, 
что была сделана, требует 
корректировки. Проект надо 
сделать более театральным, 
более современным. Это 
должна быть оснащенная 
по  последнему слову тех-
ники площадка, на которой 
могут выступать и осущест-
влять творческое взаимо-
действие национальные теа-
тры. Важно, чтобы там были 
совместные работы, про-
ходили международные 
гастроли театров, давались 
мастер-классы. Одним сло-
вом, происходило проникно-
вение друг в друга. Чтобы это 
был мощный федеральный 

театральный центр, а не про-
сто прокатная или гастроль-
ная площадка.

Сейчас эта работа проис-
ходит на уровне проектиров-
щиков. Она уже практически 
закончена. Вскоре все доку-
менты должны быть пере-
даны в государственную экс-
пертизу. И в случае одобре-
ния начнется строительство.

Ну а идеологически эта 
площадка планируется 
для создания творческого 
Центра национальных теа-
тров России. Его задача – 
не бояться новой реально-
сти, активно осваивать ее. 
Но при этом не забывать того 
мудрого, глубокого, един-
ственно верного традицио-
нализма, который всегда был 
свойственен нашим театрам, 
особенно национальным.

Это очень хорошая и важ-
ная идея, но пока она в пер-
спективе. Сегодня главное – 
выстроить дом.

Сейчас все чаще разда-
ются голоса о том, что пан-
демия коронавируса может 
вызвать шквал произве-
дений на эту тему. Я этого 
совсем не исключаю. Потому 
что любое подобное явление, 
а пандемия – это такая силь-
ная встряска всему миру, обя-
зательно заденет творческих 
людей. Предложит им отреа-
гировать на это. Другое дело, 
что среди всего этого могут 
появиться какие-то графо-
манские вещи на потребу 
дня. Какие-то театры даже, 
возможно, будут это ставить, 
чтобы быть более актуаль-
ными, как им кажется. Это 
путь банальный и неправиль-
ный. Хотя, думаю, глубокие 
произведения тоже будут. 
Может, даже вторая «Чума» 
Альбера Камю. Почему нет? 
Ведь пандемия затронула 
весь мир.

И коронавирус его изменит?

 > Такая встряска, которую 
мир получил, обязательно 
наложит отпечаток на всю 
нашу жизнь. И, конечно, 
театр тоже изменится. Глав-
ное – мы должны будем поме-
няться эстетически. Но меня 
это не пугает, а даже радует. 
Для  творчества это очень 
полезно.

Например, я думаю, что 
театру и  мне, как  режис-
серу, предоставляется воз-
можность больше внимания 
обратить на актера. В свое 
время первый нарком про-
свещения СССР Анатолий 
Луначарский бросил лозунг 
«Назад к  Островскому!». 
Я  бы его перефразировал 
и сказал: «Назад к актеру». 
Для меня это очень важная 
формула. Потому что вну-
тренний мир человека тоже 
поменялся из-за этой панде-
мии и еще будет меняться.

Это открывает очень инте-
ресные возможности для теа-
тра. И, может быть, эти новые 
эстетические предложения 
дадут импульс для художе-
ственных проявлений.

Уверен, что по-другому мы 
жить не сможем. Экономи-
чески, финансово, эстетиче-
ски. Мир вздрогнул, умирают 
везде. И мы здесь едины, мы 
люди. Мы не поменяемся вну-
три. Но мы хотим общаться 
друг с другом. Это внутрен-
няя потребность, которую 
обнажил кризис.

Я   всегда  говорил, 
что  политики сжигают 
мосты, а культура их вос-
станавливает. И я думаю, 
что наша культура, которая 
связывает страны, и Петер-
бург, который исторически 
был городом, прорубившим 
окно в Европу, в искусство, 
еще скажут здесь свое сло во.

Мир поменяется. Не думаю, 
что это будут кардинальные 
изменения, но они обязательно 
будут. Потому что сегодня 
плохо всем и везде. И мы 
поняли, что люди одиноки 
и едины одновременно, и надо 
держаться друг друга.

Валерий Фокин: «Мы уже не сможем жить по-другому» От фильмов Анны Мел икян привычно 
ждешь кислородного вдоха надежды. 
Лучшие ее картины «Русалка» 

и «Звезда» – истории чудаковатых героинь, 
мало приспособленных к реалиям жизни, 
но сверхчутких и искренних. Так уж пове-
лось: в России именно юродивый глаголет 
истину. «Фея», замыкающая русалко-звезд-
ный триптих, о том же.

В роли блаженной теперь акционистка 
Таня Триер (Екатерина Агеева) – наивная 
фея, призванная спасти падшего Евгения 
Войгина (Константин Хабенский). Его персо-
наж – харизматичный пелевинский «узник» 
Садового кольца, плотоядный гений пиара, 
глава успешной компании по разработке 

компьютерных игр.

Назревает общественный скан-
дал, но и его Войгин прагма-

тично задействует для пиар-
движка нового продукта. 
Однако дело зашло слиш-
ком далеко.

В разгар скандала в его жизнь буквально 
ввалилась непутевая Таня. С ангельской 
непосредственностью неся несусветную 
галиматью, девушка заставила поверить 
Войгина, что в прошлой жизни он был ико-
нописцем Рублевым. Практики регрес-
сии отправили героя Хабенского в XV век. 
Плас ты действительности, как три парал-
лельных королевства времени, совмещаются 
в один  дремучий сон, местами напомина-
ющий макабр. Прошлое – архаичная Русь, 
настоящее – гламурная Москва, будущее – 
холодная цифровая реальность. Фея Таня 
машет крыльями внутри игры «Коловрат», 
участвует в протестных акциях на улицах 
столицы, монахом Даниилом Черным сопут-
ствует Рублеву…

В такой избыточности сценария зрителю 
легко растеряться. Но Анна Меликян раз-
ворачивает многолюдный раек характер-
ных персонажей, живой полифонический 
портрет России. Лавируя между артхаус-
ной остросоциальностью и «духовными 
скрепами», припудренными эзотерикой, 
автор мастерски ведет историю к драма-
тической раз вязке.

Три королевства 
виртуальной России

ТАМАРА ЛАРИНА /обозреватель/

Его контора готовит к выходу 
стрелялку «Коловрат». 
Но виртуальное гейм-ве-
щество зловеще вытекло 
на улицы Москвы: банда фаши-
ствующих гопников ведет 
войну против неславян, убивая 
гастарбайтеров.

Валерий Фокин – народный артист России, лауреат 
четырех Государственных премий России. Член пре-
зидиума Совета при президенте РФ по культуре 
и искусству. Единственный представитель России 
в Международном комитете Театральной олимпиады.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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АЛЕКСАНДР Башла чев родился 
27 мая 1960 года в  Чере-
повце. В  1977-1978 годах 
работал художником на мест-
ном металлургическом ком-
бинате. В 1978-1983 годах 
учился на  журналиста 
в Уральском государственном 
университете. В 1984 году 
переехал в Москву, а оттуда 
почти сразу в Ленинград.

В 1988 году поэта не стало. 
Но за эти несколько лет про-
изошло многое: домашние 
концерты, Ленинградский 
рок-клуб и окно квартиры 
на проспекте Кузнецова…

«Самое поразительное 
лично для меня, что после 
приезда из Череповца Башла-
чев оказался духовным близ-
нецом Ленинграда. Он чув-
ствовал город как  никто 
другой и очень быстро стал 
здесь своим»,  – говорит 
один из  основателей рок-
группы «Аквариум» Анато-
лий Гуницкий.

ТОЛЬКО СТИХИ
Знакомые Башлачева счи-
тают, что  он был фигу-
рой трагической. Вернее – 
такими были условия, в кото-
рые попал музыкант.

«Я  помню, как  ходил 
с ним на концерт в Ленин-
градский дворец молоде-
жи и какое осталось горь-
кое послевкусие, – вспоми-
нает в беседе с корреспон-
дентом «ПД» звукорежиссер 
Алексей Вишня. – Публика 
была настроена слушать бит 
и веселиться, а ей подсунули 
какие-то интеллектуальные 
стихи… К тому же их было 
не  расслышать из-за  пло-
хой аппаратуры. Саша ушел 
с концерта подавленным».

Алексей Вишня помог 
Башлачеву записать аль-
бом «Третья столица». 
После этого звукорежиссер 
предложил ему выпустить 

еще  пластинку. Тот отка-
зался. Наотрез.

«Вы знаете… Виктору 
Цою в этом смысле повезло: 
он нашел себе единомыш-
ленников. А у Саши были 
только собутыльники. 
И никто не предлагал ему 
завязать, – сетует звукоре-
жиссер. – Праздных вечеров 
было больше, чем рабочих. 
Вот и получилось, что потом-
кам остались только стихи…»

ПАЛЬЦЫ В КРОВЬ
О с н о в а т е л ь  г р у п п ы 
«Санкт-Петербург» и созда-
тель музея «Реалии русского 
рока» Владимир Рекшан счи-
тает, что Башлачев всегда 
был «камерным артистом». 
Какие тут стадионы?!

«Я  только один раз 
видел, как Башлачев высту-
пает на  фестивале рок-
клуба на  большой сцене. 
Не  то  чтобы он там  поте-
рялся… Но зрелище это было 
непривычное, – делится впе-
чатлениями Владимир Рек-
шан. – Другое дело – квар-
тирники. Там была зона пря-
мого воздействия на  слу-
шателя. Играя на  гитаре, 
СашБаш разбивал пальцы 
в  кровь. Он орал благим 
матом, каким-то нечелове-
ческим голосом! От него исхо-
дила просто фантастическая 
энергетика!»

По этой причине не стоит 
задаваться вопросом, почему 
лидер группы «Кино» Вик-
тор Цой стал «народным пев-
цом», а Башлачев – нет: он 
был одиночкой.

«Если  бы у  Башлачева 
была своя группа, может, все 
сложилось бы по-другому», – 
рассуждает наш собеседник. 
И добавляет, что рок-музы-
канты в первую очередь про-
дают людям эмоции.

«Не берусь судить, хорошо 
это или плохо. Всем нужны 

и  слушатели, и  деньги. 
Хотя первое важнее. Так 
или иначе, Башлачев отка-
зался профессионально 
продавать людям эмоции и, 
может, был в этом прав», – 
отмечает Владимир Рекшан.

По его мнению, русский 
рок – это не столько музыка, 
сколько литература. Ведь то, 
что исполняют отечествен-
ные звезды, не  является 
уникальным: эта музыка 
пришла извне и была 
переработана. Но поя-
вились неповторимые 
тексты – и это создало 
принципиально 
новый и  яркий 
продукт. Влади-
мир Рекшан уве-
рен, что заслуги 
Башлачева в этом 
плане переоце-
нить невозможно.

«ЯЗЫК КОРНЕЙ»
В чем же заключается фено-
мен его поэзии? Ответить 
на этот вопрос мы по-
просили автора дис-
сертации «Струк-
тура художествен-
ного простран-
ства в  русской 
рок-поэзии: 
А л е к с а н д р 
Башлачев, 
Егор Летов, 

Когда я изучал био графию Александра 
Башлачева, больше всего меня пора-
зило вот что: в его судьбе нетрудно 

найти хорошо известные черты, детали, 
будто бы общие для биографий крупных 
поэтов.

Сначала – резкий творческий взлет. 
Потом – первый качественный скачок, 
отделяющий «ранние» сочинения от «зре-
лых». Тогда в короткие сроки Башлачев 

написал множество знаковых произве-
дений во вполне пушкинском темпе. 

Далее – период увереннос ти. 
Сомнений в собственных силах 
больше нет, тексты создаются 
стабильно, а  новые встречи 
лишь убеждают в  значитель-

нос ти дарования. Возникает столь 
важное для поэтов ощущение себя 
как «ведомого».

Как известно, выйти из этого состояния 
Башлачеву не удалось, и он оборвал свою 
жизнь, выбросившись из окна ленинград-
ской квартиры.

Все это – трагическая, но узнаваемая 
модель биографии многих авторов, кочую-
щая из судьбы в судьбу. Вот только у этих 
«многих» описанные события растягива-
ются на годы и десятилетия, а Башлачев 
пролетел в этом мире, словно метеор.

Весь его творческий путь от начала 
и до трагического конца уместился в три 
с половиной года. Потому, когда размыш-
ляешь и пишешь о нем, создается впечат-
ление, будто держишь феномен гениаль-
нос ти в ладонях, он кажется таким обозри-
мым… Эта удивительная иллюзия – один 
из множества подарков, которые препод-
носит Башлачев.

И вообще, посудите сами, как это пора-
зительно: он написал немногим более ста 
текстов. Избрав стезю поющего поэта, он 
выступил порядка двухсот раз. Так мало… 
Но этого хватило, чтобы произвести столь 
мощный эффект, и теперь мы рассуж-
даем о нем как об одной из крупнейших 
фигур эпо хи.

Трагический путь длиной 
три с половиной года

ЛЕВ НАУМОВ /писатель, автор книги «Александр Башлачев. Человек поющий»/

Затем идет второй твор-
ческий скачок – башлачев-
ская «Болдинская осень», 
которая, впрочем, выпала 
на зиму. «Зрелое» творче-
ство сменяется «поздним». 
Далее – затяжной и глубокий 
кризис…

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Сегодня исполняется 60 лет со дня рождения 
поэта и музыканта Александра Башлачева. Почему 
он не стал таким популярным, как Виктор Цой? 
В чем заключается феномен его поэзии? И где 
в Петербурге предлагается установить бронзовый 
памятник певцу?

«Духовный близнец Ленинграда...»
НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/

Певец держит в руках гитару. 
По словам автора монумента 
Марии Ивановой-Очерет, музы-
кальный инструмент слеплен 
с оригинала. Одну из гитар 
Башлачева похоронили вмес те 
с ним на Ковалевском клад-
бище, а вторая, как на памят-
нике, хранится у товарищей.
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Теоретически Баш лачев мог бы стать ико-
ной миллионов, как Виктор Цой. Опре-
деленные основания для этого были: 

как поэт, он был намного сильнее всех совре-
менников и товарищей по рок-подземелью. 
Как певец – был невероятно харизматичен 
и мощен.

Но  в  реальной жизни все складыва-
лось по-другому. И дело не только в том, 
что у Башлачева не было «электрического» 

звука. У него не было никаких 
звездных амбиций.

В  начале перестройки, 
когда обрушилась цензура,  
при поддержке знаменитых 
поэтов, деятелей театра и кино 

перед гениальным «подполь-
ным бардом» открылась 

уйма возможностей.

Почему – можно только догадываться. 
И то, как все закончилось, – страшная тра-
гедия. Но, как поется в его песне «На жизнь 
поэтов», «Не ждите иного ра склада».

Башлачев был самым 
сильным в рок-подземелье

АРТЕМИЙ ТРОИЦКИЙ /музыкальный критик/

Александру Башлачеву предла-
гали публиковаться в популяр-
нейших газетах и журналах, 
сниматься в кино, выпустить 
пластинку… И он от всего 
отказывался. Или нехотя 
соглашался, а потом 
не приходил.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

«Духовный близнец Ленинграда...»

Янка Дягилева» Кристину 
Пауэр (защита диссертации 
проходила в Российском уни-
верситете дружбы народов).

Э к с п е р т  г о в о р и т, 
что  Башлачев «изобрел 
новый язык – язык корней».

«Слышать в слове «спаси-
бо» «спаси» и «бог» и делать 
так, чтобы это услыша-
ли и  другие,  – не  каждо-
му дано»,  – поясняет 
специалист.

Наша собеседница соглас-
на с Владимиром Рекшаном 
в том, что тексты в рок-музы-
ке всегда будут находиться 
на первом месте.

«Как и у рэперов, – замеча-
ет Кристина Пауэр. – Но лич-
но я  уверена, что  рэпом 
Башлачев увлекаться  бы 
не  стал. Как  не  перешли 
в стан рэперов и многие дру-
гие старые рокеры, которые 
занимаются творчеством 
и в наши дни. Ни Борис Гре-
бенщиков, ни Андрей Мака-
ревич, ни Юрий Шевчук».

По мнению исследователя, 
к концу жизни Башлачев счи-

тал, что все важное людям он 
уже сказал.

«В песне «Как ветра осен-
ние» он писал: «Я  увижу 
время, когда эти песни ста-
нут не нужны», – продол-
жает рассказ исследова-
тель. – Как тогда оказалось, 
до наступления такого вре-
мени оставались какие-то 
считанные месяцы…»

Александр Башлачев погиб 
17 февраля 1988 года, выпав 
из окна съемной однокомнат-
ной квартиры на 8-м этаже 
дома №  23 по  проспекту 
Кузнецова в Красносель-
ском районе. Двумя годами 
ранее в семье музыканта слу-
чилось горе – в младенчестве 
умер его сын Иван. А затем 
наступил затяжной творче-
ский кризис…

НЕВА И БРОНЗА
Нужны или не нужны песни  
Башлачева, рассудило время. 
Сейчас творчеству поэта 
посвящены отдельные сайты, 
бурлит жизнь в  пабликах 
в социальных сетях.

А  еще  в  Петербурге уже 
несколько лет обсуждается 
идея установки памятника 
музыканту. Его предлагается 
разместить на набережной 
Невы недалеко от Финлянд-
ского моста.

«Глиняный макет уже 
готов, восковая модель 
на подходе, – рассказывает 
корреспонденту «Петер-
бургского дневника» автор 
монумента петербургская 
художница Мария Иванова- 
Очерет. – Сейчас проект про-
ходит согласования».

Фигуру высотой 2,5 метра 
скульптор считает правиль-
ным установить на неболь-
шом постаменте, который 
будут украшать цитаты 
из песен Башлачева.

«Я  предлагаю фразу: 
«Быть с  любовью на  рав-
ных. И  дар русской речи 
сберечь». Однако при этом 
возможны варианты, – при-
знается Мария Иванова-Оче-
рет. – Главное, что памят-
ник станет еще и напомина-
нием об эпохе 1980-х, а зна-

чит, каждый увидит в нем 
то, что захочет, и поймет то, 
что хочется понять».

Певец изображен боси-
ком, чтобы продемонстри-
ровать некую оторванность 
от быта. На шее – колоколь-
чики, один из любимых атри-
бутов музыканта.

«Мне очень приятно, 
что друзья Башлачева отнес-
лись к памятнику положи-
тельно. Плохо только, что все 
согласования сейчас замед-
лились из-за эпидемии коро-
навируса», – выражает сожа-
ление скульптор.

По  словам художницы, 
монумент планируется уста-
новить на деньги, собран-
ные поклонниками Алек-
сандра Башлачева. На брон-
зовую статую требуется 
от 800 тысяч до миллиона 
рублей. Точная цифра станет 
известна после изготовления 
восковой модели памятника.

«Собрано уже не меньше 
половины необходимой 
суммы», – заключает Мария 
Ива нова-Очерет.

Первое публичное 
выступление Александра 

Башлачева в нашем 
городе прошло в начале 

1985 года.

ФОТО: FACEBOOK.COM/BASHLACHEVMONUMENT
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Все школы города 
должны быть введены 
в строй к новому учеб-
ному году. Такое пору-
чение дал губернатор 
Петербурга Александр 
Беглов. Глава города 
анонсировал, что скоро 
он начнет инспекцион-
ные объезды.

БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/

НЕСМОТРЯ на огра ничитель-
ные меры, связанные с эпи-
демией коронавирусной 
инфекции, городская стро-
ительная отрасль не сбав-
ляет обороты.

По  данным Комитета 
по строительству, в апреле 
в  Северной столице было 
введено жилья даже больше, 
чем годом ранее. Отчасти это 
стало следствием активной 
поддержки строительной 
отрасли как системообразу-
ющей для экономики со сто-
роны федеральных и регио-
нальных властей.

Однако покупателям квар-
тир в новостройках по-преж-
нему стоит быть крайне бди-
тельными, так как покупка 
квартиры требует вложения 
значительных средств.

«РЫНОК ИЗМЕНИЛСЯ»
Сами строители убеждены, 
что правила игры на рынке 
изменились в  пользу 
покупателя.

«Приобретение недвижи-
мости на этапе строитель-
ства стало максимально 
безопасным, покупатели 
хорошо защищены законом 
о долевом строительстве, – 
утверждает в беседе с кор-
респондентом «ПД» испол-
нительный директор Glorax 
Development Роман Кучев-
ский. – За последние пару лет 
рынок изменился: застрой-
щики с финансовыми труд-
ностями и несбалансирован-
ной бизнес-моделью ушли 
или объединились с более 
крупными и устойчивыми 
компаниями. На рынке оста-
лись компании, сумевшие 
выстроить взаимодействие 
с банками, заручиться про-
ектным финансированием, 
оптимизировать производ-
ственные процессы».

БАНКОВСКИЙ КОНТРОЛЬ
Руководитель аналитиче-
ского центра «Главстрой 
Санкт-Петербург» Дмитрий 

Ефремов в свою 
очередь напо-
минает, что год 
назад начался 
переход строи-
тельной отрасли 
на продажи жилья 
через эскроу-счета.

«Эт о  м ехан и з м , 
при  котором во  время 
покупки квартиры деньги 
не перечисляются застрой-
щику, а хранятся в банке, – 
объясняет задумку специ-
алист.  – Если раньше 
застройщики возводили 
дома на деньги дольщиков, 
то теперь на строительство 
новых жилых комплексов 
чаще всего выделяется так 
называемое банковское про-
ектное финансирование. 
Прежде чем дать компании 
кредит, банк тщательно изу-
чает работу застройщика 
и его надежность, а затем 
сопровождает строительство 
на всех этапах и выделяет 
необходимые средства. Если 

девелопер успешно полу-
чил проектное финансиро-
вание, то это хороший знак 
для покупателей».

ВАЖНЫЕ МОМЕНТЫ
В то же время в городе достра-
ивается еще много жилых 
комплексов по старой схеме, 
без эскроу-счетов. Поэтому 
не помешает обратить вни-
мание на другие обстоятель-
ства. И, конечно, на ценовую 
политику ком пании.

Приобретение жилой недвижимости – ответствен-
ный и важный шаг в жизни каждого человека. Специ-
алисты рассказали о том, как будущим новоселам 
выбрать хороший проект и не обмануться в своих 
надеждах.

Безопасные метры новой квартиры
ИГОРЬ ФЕДОРОВ /igor.fedorov@spbdnevnik.ru/

ФОТО: Е. ЯКОВЛЕВА

СВЕТЛАНА ДЯГИЛЕВА /info@spbdnevnik.ru/

КОМИТЕТ имущественных отношений Санкт-Петербурга 
объявил аукционы на покупку квартир для детей-сирот. 
Общая сумма контрактов составит порядка 49 миллио-
нов рублей.
Как сообщает пресс-служба ведомства, в общей слож-
ности планируется приобрести пятнадцать одноком-
натных квартир. Их площадь составит от 33 до 42 ква-
дратных метров.
«Подведение итогов аукциона состоится в июне 2020 года. 
Квартиры будут приобретаться по договорам купли-про-
дажи в многоквартирных домах, введенных в эксплуата-
цию», – рассказали в Комитете имущественных отноше-
ний Санкт-Петербурга.
Добавим, что в собственность города их планируется 
пе редать в июл е.

На аукционе купят 
жилье детям

«Задача № 1 – ввести школы в положенный срок»

В апреле 2020 года 
в Петербурге ввели 

в эксплуатацию 25 домов 
на 2125 квартир, включая 

индивидуальное 
строительство.

ИРИНА ТИЩЕНКО /irina.tishenko@spbdnevnik.ru/

В ПЕРИОД ограничений из-за коронавируса ситуация с опла-
той коммунальных услуг претерпела изменения. Об этом 
сообщил председатель Жилищного комитета Виктор 
Борщев. По его словам, ведомством вместе со штабом 
по бор ьбе с распространением инфекции разработаны 
меры по увеличению собираемости платы за ЖКХ.

Так, на счетах, напечатанных в ГУП ВЦКП «Жилищное 
хозяйство», размещена информация о возможности опла-
тить услуги онлайн. По словам Виктора Борщева, городу 
удалось договориться со Сбербанком о приеме платежей 
в квартирах петербуржцев, если им недоступна оплата 
по Интернету. Такая система уже работает во Фрун-
зенском районе города, ее планируют распространить 
на весь Петербург.

Кроме того, Жилищный комитет проводит мониторинг 
оплаты услуг ЖКХ. По данным ведомства, за последние 
месяцы отмечена положительная динамика. За апрель 
коммунальные услуги оплатили 84% петербуржцев, 
по данным на 22 мая, сборы были не менее высо кими.

Горожане исправно 
платят за услуги ЖКХ

ФОТО: Р. ПИМЕНОВ

На карантине петербуржцы исправно платят 
за коммунальные услуги. Накануне в Смоль-
ном рассказали, за счет чего удалось добиться 
этого.
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Безопасные метры новой квартиры

«Задача № 1 – ввести школы в положенный срок»

«Покупателя должно нас-
торожить совпадение сразу 
нескольких факторов: проект 
состоит из одного или двух 
домов, реализуется по ста-
рой схеме, застройщик обе-
щает сдать проект через год, 
а цены на жилье – на 20% 
ниже рыночных. В кризис 
2015 года многие строи-
тельные компании привле-
кали покупателей выгод-
ными ценами, но в резуль-
тате не  смогли достроить 
дома», – рассказывает дирек-
тор по маркетингу ГК «Лен-
стройтрест» Ян Фельдман.

Специалист отмечает: 
выбирая квартиру, важно 
убедиться в  надежности 
застройщика, в том числе 
узнать про его опыт работы 
и  про то, сколько жилых ком-
плексов он возвел.

КОГДА НЕЧЕГО СКРЫВАТЬ
Посетить объект и своими 
глазами увидеть, что стройка 
идет, будущие новоселы пока 
не  могут из-за  эпидемии 
коронавируса.

Однако все уважающие 
себя компании регулярно 
публикуют фото- и видеоот-
четы о строительстве в своих 
группах в соцсетях, а также 
на официальных сайтах.

Кроме того, на многих объ-
ектах установлены веб-ка-
меры. И благодаря им наблю-
дать за процессом строитель-
ства можно в режиме онлайн. 
О чем это может говорить?

«Регулярные отчеты о стро-
ительстве с фото- и видео-
материалами и  камеры 
на объектах подтверждают, 
что  застройщику нечего 
скрывать, – сходятся во мне-
нии эксперты «Петербург-
ского дневника». – Не менее 
важно изучить документы, 
которые касаются интере-
сующего вас проекта. Не все 
об этом знают, но в откры-
том доступе на сайте должны 
находиться не только раз-
решение на строительство 
и  проектная декларация, 
но и, например, финансовая 
отчетность. Ее тоже следует 
внимательно изучить».

ПРИЗНАК СТАБИЛЬНОСТИ
Добавим, что  в  России 
в  целом и  в  Петербурге 
в частности утвержден пере-
чень системообразующих 
организаций, в том числе 
представляющих строитель-
ную отрасль и ЖКХ.

Основание для включе-
ния в этот перечень – нали-
чие в стадии строительства 
не менее 400 тысяч квадрат-
ных метров жилых и нежи-
лых зданий (в соответствии 
с действующими разреше-
ниями на строительство). 
Деятельность застройщи-
ков из этого списка нахо-
дится в системе мониторинга 
на федеральном уровне, и это 
является дополнительным 
подтверждением стабиль-
нос ти их положения.

«С  ПЕРВОГО сентября все 
школы должны быть вве-
дены – это главная задача» – 
с таким заявлением Алек-
са ндр Беглов выступил 
на заседании городского пра-
вительства, которое прошло 
накануне.

«Необходимо выпол-
нить плановые ремонтные 
работы, произвести закупки 
и полностью оснастить новые 
образовательные учрежде-
ния. Обстоятельства сложи-
лись так, что времени на все 
это у  нас осталось не  так 
много – помешали длитель-
ные ограничения. Но учеб-
ный год должен начаться 

1 сентября, и к этому вре-
мени все должно быть 
готово», – подчеркнул губер-
натор Санкт-Петербурга.

Кроме того, Александр 
Беглов сообщил, что со сле-
дующей недели он начнет 
инспекционные объезды 
школ и других запланиро-
ванных к вводу социальных 
объектов.

Добавим, что в Смольном 
также обсудили, как разви-
валась сфера образования 
в Северной столице в про-
шлом году. Важнейшим 
достижением 2019 года 
в администрации Санкт-Пе-
тербурга назвали значитель-

ное расширение сети образо-
вательных учреждений. Так, 
в городе на Неве было завер-
шено строительство 44 зда-
ний детских садов, из кото-
рых 38 введены в эксплуата-
цию. Это рекордные показа-
тели для Петербурга.

«Такой результат был 
достигнут благодаря при-
влечению средств федераль-

ного бюджета в объеме более 
5 миллиардов рублей, – гово-
рится в сообщении Смоль-
ного.  – Благодаря приня-
тым мерам на  2249 чело-
век сократилась очередь 
в  детские сады для  детей 
до 3 лет. Кроме того, за счет 
строительства и капиталь-
ного ремонта создано более 
7 тысяч мест в шко лах».

При выборе проекта будущим 
новоселам стоит обращать 
самое пристальное внима-
ние на портфель девелопера – 
что уже возведено и в какой 
степени готовности находятся 
строящиеся объекты.

РОМАН КУЧЕВСКИЙ,

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР GLORAX DEVELOPMENT

ФОТО: С. ХОЛЯВЧУК

12 школ
и 16 медицинских объектов получил Петербург по ито-
гам прошлого года. По словам Александра Беглова, город 
и дальше будет ликвидировать отставание социальной инфра-
структуры от жилой застройки.

Нынешняя сит уация в Петербурге такова: 
у некоторых агентств недвижимости 
спрос на городскую «вторичку» упал 

вдвое, тогда как падения спроса на заго-
родное строительство либо вовсе нет, либо 
он увеличился. Причем как в продаже, так 
и в аренде.

Если же карантин затянется еще больше, 
то за дачные домики будет настоящая битва. 

Потому что людям, кроме этого, никуда 
не уехать. По всей видимости, будут 
закрыты и российские курорты. 

По крайней мере в июне.

Пока мы только следим 
за ситуацией, развитие кото-

рой может привести к спросу 
на «капитальное» пригород-

ное жилье в  малоэтажке 
или ИЖС.

Дело в том, что при строительстве индиви-
дуальных домов эту трехпроцентную ипотеку 
одобряют под договор подряда со строитель-
ной компанией, аккредитованной в банке- 
операторе. И она таким образом получает 
средства на строительство от банка.

При этом застройщики ИЖС оказались 
не готовы к условиям банка, который разбил 
платежи им на три этапа в неравных долях. 
Сперва – 20%, затем – 30%, и только после 
сдачи дома застройщик получает оставши-
еся 50% сметной стоимости строительства. 
Есть компании, которые возводят индивиду-
альные дома из железобетона, и в этом слу-
чае строительный цикл не превышает трех 
месяцев. Но есть и другие компании – с более 
продолжительными циклами, до года (напри-
мер, строящие кирпичные дома) или даже 
до двух. Сейчас они вынуждены долго вести 
строительство на свои деньги.

Что  в  итоге? Ряд компаний к  работе 
без аванса оказался попросту не готов. И сей-
час эти фирмы отказывают своим покупате-
лям в заключении договоров под «сельскую 
ипотеку». Возможно, ситуация улучшится, 
если строители смогут получить сразу же 
хотя бы первоначальный взнос покупателя – 
ипотечного заемщика. Но пока условия банка 
этого не предпола гают.

За дачные домики будет 
настоящая битва
ВИОЛЕТТА БАСИНА /председатель комитета Российского союза строителей по взаи-

модействию застройщиков и собственников жилья/

Кстати говоря, сейчас воз-
никла довольно неприятная 
тенденция, связанная с так 
называемой сельской ипо-
текой. Напомню, что спрос 
на нее со стороны покупа-
телей в наши дни сравним 
с ажиотажным.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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ПРЕЗИДЕНТ Росси йской кино-
логической федерации Вла-
димир Голубев отметил, 
что практика распознава-
ния зараженных по специ-
фическому запаху не нова. 
По его словам, уже сейчас 
существует опыт выявле-
ния по запаху специально 
обученными собаками таких 
недугов, как малярия, диа-
бет, болезнь Паркинсона 
и  даже, как  ни  странно, 
некоторых онкологических 
заболеваний.

В  беседе с  корреспон-
дентом «Петербургского 
дневника» Владимир Голу-
бев напомнил, что  раз-
витое обоняние собак 
делает их эффективными 
в  распознавании запа-
хов в совершенно разных 
отраслях: от поиска пропав-
ших людей до розыска запре-
щенных веществ.

Специалист обратил вни-
мание на то обстоятельство, 
что собаки также могут «уню-
хать» патологические изме-
нения в организме человека. 
Если вирус попал в организм 
человека, это вызывает вос-
паления и внутренние изме-
нения. И тогда появляется 
определенный запах, кото-
рый при выдохе способен 
уловить собачий нюх, объ-
яснил эксперт.

«ТОЛЬКО СПЕЦИАЛИСТ»
По словам президента Рос-
сийской кинологической 
федерации, для того чтобы 
собака могла распознать 
болезни, требуются серьез-
ные кинологические мето-

дики и ежедневные интен-
сивные тренировки, которые 
проводятся в специализиро-
ванных центрах.

«Разумеется, что  окон-
чательный диагноз может 
поставить только квалифи-
цированный специалист. 
Но  собаки могут помочь 
и облегчить процесс, как это 
происходит во многих других 
сферах, где эти животные 
состоят на службе», – пола-
гает Владимир Голубев.

К слову, некоторое время 
назад в средствах массовой 
информации появились сооб-
щения о том, что британские 
власти выделили солидные 

средства, чтобы проверить, 
смогут ли обученные псы 
определить наличие коро-
навирусной инфекции нового 
типа у людей, которые при-
бывают в аэропорты страны 
из-за рубежа.

«ЭТО НЕ РАБОТАЕТ»
Тем не менее далеко не все 
специалисты готовы рассмат-
ривать участие животных 
в распознавании болезней 
всерьез.

Так, к этой затее скепти-
чески отнеслась доктор вете-
ринарных наук доцент Пер-
вого Санкт-Петербургского 
государственного медицин-
ского университета им. ака-
демика И. П. Павлова Мария 
Мальцева.

В разговоре с «ПД» экс-
перт заметила, что в Европе 
«ученым» называют любого 
человека с высшим образо-
ванием. А человек с высшим 
образованием в Европе – это 
тот, кто окончил хотя бы кол-

ледж. Говоря по-нашему, это 
выпускник ПТУ.

Однако факт остается фак-
том. В Великобритании вете-
ринарный врач и его жена, 
кинолог, решили, что собаки 
способны определять коро-
навирус, и даже получили 
грант на исследование такой 
возможности.

«Это не  работает. Дело 
заключается в том, что сам 
по себе коронавирус не пах-
нет ничем. Вирус может 

поразить у человека печень, 
это даст один запах, желу-
док – другой, почки – тре-
тий. И так далее», – пояснила 
Мария Мальцева.

Она акцентировала вни-
мание на  том моменте, 
что в настоящее время нет 
ни  одного действительно 
успешного опыта работы 
специально обученных собак 
с  биологическими объек-
тами с разными заболева-
ниями. Например, четверо-

ногих пытались использовать 
для определения онкологиче-
ских заболеваний, но было 
получено чрезвычайно много 
ошибок, а про удачные эпи-
зоды можно сказать, что это 
случайное совпадение.

«Причина та же. У чело-
века страдают различные 
органы и системы, которые 
пахнут по-разному», – резю-
мировала доктор ветеринар-
ных наук.

«ОСТАВЬТЕ В ПОКОЕ!»
Председатель обществен-
ной организации «Голоса 
за  животных» Динара 
Агеева и  вовсе заявила, 
что  зоозащитное сообще-
ство в принципе выступает 
против любой эксплуатации 
животных.

«Уровень научного про-
гресса уже давно позво-
ляет найти им альтерна-
тиву, – убеж дена собесед-
ница «Петербургского днев-
ника». – Понимаете, живот-
ных используют без их согла-
сия, преследуя, как правило, 
прагматичные цели. А это 
может, безу словно, идти 
во вред животным. Мы за то, 
чтобы люди оставили пред-
ставителей других биологи-
ческих видов в покое. Не счи-
тая тех случаев, конечно, 
когда животным нужна наша 
помощь».

Динара Агеева подчерк-
нула, что даже в тех ситу-
ациях, когда животные 
используются не  ради 
корыс ти, а во благо человека, 
все равно может происходить 
насилие над животным. А это 
недопустимо.

Говоря о  применении 
собак для  распознавания 
коронавируса, Динара Агеева 
отметила, что такой метод 
может быть недостоверным. 
«Не исключено, что он про-
сто-напросто принесет зна-
чительный вред людям», – 
добави ла она.

5 497 538
человек заразились COVID-19 во всем мире (по данным 
Всемирной организации здравоохранения). С момента начала 
эпидемии в Петербурге заболели более 14 тысяч человек, 
поправились 3,7 тысячи, скончались 150 пациентов, сооб-
щили в городском оперативном штабе.

Ученые из Великобритании работают над программой тренировок для собак, которая, по их мнению, позволит 
использовать хвостатых для определения коронавируса у бессимптомных больных. «ПД» спросил у экспертов, 
как они относятся к этой идее. Мнения оказались неоднозначными.

Вирус не пахнет, или На COVID-19 
решили натравить собак
АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/

ФОТО: PIXABAY.COM

Предполагается, 
что собаки будут 
быстро находить 

инфицированных в местах 
массового скопления 
людей – на вокзалах

и в аэропортах.

Диагностика заболеваний соба-
ками остается вопросом дис-
куссионным. Стопроцент-
ная точность недостижима 
никогда, на результат влияет 
то, насколько собака способна 
к дрессировке по поиску запаха.

ВЛАДИМИР ГОЛУБЕВ, 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ КИНОЛОГИЧЕСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Накануне утром в жилом доме на Кирочной улице, 20, обрушилось 
сразу несколько балконов – один из них, вероятно, потянул за собой 
остальные. К счастью, обошлось без пострадавших. 

Балконам дадут заключение

Д ЛЯ  ЖИТЕ ЛЕЙ дома 20 
по Кирочной улице вчераш-
нее утро началось не с кофе, 
а  с  просьбы спасателей 
не подх одить близко к окнам.

Большая часть конструк-
ций балконов обруши-
лась и на некоторое время 
повисла над тротуаром.

ПЯТЬДЕСЯТ СПАСАТЕЛЕЙ
Инцидент произошел 
в  11:11 – именно тогда 
на пульт Главного управле-
ния МЧС по СПб поступила 
информация, что в шести-
этажном жилом доме-памят-
нике обрушились балконы 
с шестого по третий этаж.

На место тут же прибыли 
бригады скорой помощи, 
наряд полиции, жилищ-
но-коммунальные службы.

Затем территорию оце-
пили, ведь была вероятность, 
что повисшие конструкции 
не выдержат и обрушатся 
полностью.

«Для ликвидации послед-
ствий привлекли девять еди-
ниц техники и 32 человека 
российской единой системы 

предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций. 
От МЧС были пять единиц 
техники и 21 человек», – рас-
сказал временно исполняю-
щий обязанности замести-
теля начальника Главного 
управления МЧС России 
по Санкт-Петербургу Егор 
Цыганов.

ЗА НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ ДО
К счастью, никто не постра-
дал. Однако риск был 
серьезный.

Так, жительница дома 
Надежда Сейц рано утром 
выходила на балкон.

«Позже в какой-то момент 
все  вздрогнуло,  пол 
под ногами ходил буквально 
ходуном! У меня на окнах 
были задернуты занавески, 
но я увидела, как что-то поле-
тело вниз... Я сразу поняла, 
что обрушился балкон эта-
жом выше, а следом и мой. 
И вот сейчас я представляю 
себе, что могла в этот момент 
стоять на этом самом бал-
коне…» – поделилась впечат-
лениями с корреспондентом 

«Петербургского дневника» 
Надежда Сейц.

БЫЛИ В ПЛАНАХ
В первый час после обру-
шения часть жителей дома 
все-таки покинули свои квар-
тиры, а  пожилых людей, 
которым тяжело передви-
гаться, спасатели попро-
сили перейти в  помеще-
ния подальше, где нет окон 
и балконов.

Как  рассказал глава 
администрации Централь-

ного района Максим Мейк-
син, в причинах обрушения 
теперь будут разбираться 
специалисты.

«Балкон шестого этажа, 
который потянул за собой 
остальные, не был аварий-
ным. Пока причина обруше-
ния неизвестна», – рассказал 
Максим Мейксин.

По словам главы район-
ной администрации, в бли-
жайшее время будут обсле-
дованы еще четыре балкона, 
которые соседствуют с обру-
шившимися. Это необходимо 
сделать для того, чтобы ситу-
ация не повторилась.

Обвалившиеся конструк-
ции специалисты демонти-
ровали. Капитальный ремонт 
фасадов дома 20 по Кирочной 
улице намечен на 2021 год. 
Когда обрушившиеся бал-
коны будут восстановлены, 
пока неизвестно. 

В  любом случае эти 
работы будут проводиться 
с опорой на архивные мате-
риалы, ведь дом – выявлен-
ный  объект культурного 
наследи я.

ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/

Прокуратура Цен-
трального рай-

она изучит обсто-
ятельства произо-
шедшего, прове-

дет опрос жителей 
дома, а также даст 
оценку действиям 

управляющей 
компании.

КИРИЛЛ ЧУЛКОВ /kirill.chulkov@spbdnevnik.ru/

ПОКЛОННИК Наполеона Бонапарта историк Олег Соколов 
уже через пару недель может предстать перед судом. 
Если не продлят карантинные ограничения, слушание 
его дела начнется 9 июня.

Нака нуне выяснилось, что  процесс перенесен 
из Октябрьского районного в Санкт-Петербургский город-
ской суд. Как сообщала объединенная пресс-служба судов 
Петербурга, сделано это было в связи с общественным 
интересом и большим количеством слушателей, желаю-
щих присутствовать при рассмотрении дела.

Кроме того, не исключено, что Олег Соколов высту-
пит с покаянной речью после оглашения обвинитель-
ного заключения. 

Известно, что заседание будет проходить в одном 
из залов на первом этаже. Это большой современный удоб-
ный зал судебных заседаний, оборудованный для прове-
дения процессов с участием присяжных. Действо будет 
транслироваться в Интернете. А вот слушателей в зал 
пустят только в том случае, если карантинный режим 
после 1 июня в судах смягчат.

По крайней мере до конца сентября, пока будет идти 
рассмотрение дела, Соколов оста нется в СИЗО.

«Наполеон» выступит 
в просторном зале

ФОТО: Д. ФУФАЕВ

Историк Олег Соколов, который признался в том, 
что убил и расчленил свою молодую сожитель-
ницу, будет выступать в большом и удобном зале 
Санкт-Петербургского городского суда.
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«Выиграть еврокубок удается 
далеко не каждому футболисту»

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/

ПРЕСТИЖНЫЕ международные соревнования серии IRONMAN 
70.3, планировавшиеся в Петербурге на 19 июля 2020 года, 
будут проведены 1 августа 2021 года. «Мы сле дуем реко-
мендациям Всемирной корпорации триатлона, оста-
емся на связи с оргкомитетом соревнований, созданным 
при правительстве Санкт-Петербурга. Пандемия корона-
вируса в мире диктует свои условия, и мы вынуждены 
объявить о переносе даты», – заявил генеральный дирек-
тор компании – организатора соревнований «Железный 
человек» Сергей Бодров.

Хотя обстановка улучшается, времени на подготовку 
у спортсменов уже не остается. «В гонке заявлены более 
2500 атлетов из 64 стран, в том числе и из России. Все они 
длительное время находятся на самоизоляции и не имеют 
ни возможности для полноценной подготовки, ни гаран-
тий, что к июлю откроют границы между странами. Наша 
главная цель – провести соревнования на высшем уровне 
и в равных условиях для всех спортсменов. И по этой 
причине мы приняли решение о переносе», – добавил 
Сергей Бодров.

Гонка «железных 
людей» перенесена

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/

ФОТО: А. ЧЕПАКИН / ТАСС

Поедут ли зенитовцы 
на матч в Химках?

ПОДМОСКОВНЫЙ город Химки был предста влен своей коман-
дой в элитном дивизионе чемпионата России по футболу 
в 2007-2009 годах. Вывел ее в премьер-лигу петербургский 
тренер Владимир Казаченок. По решению РФС «Химки» 
получили право выступить в сезоне-2020/21 в РПЛ, 
так как шли на втором месте на момент остановки тур-
нира в ФНЛ. Но у команды возникли проблемы с финан-
сированием. Сейчас химчане ведут переговоры о слиянии 
с частным клубом «Родина» из Москвы, владелец которого 
готов выделить деньги. А вот второй профессиональный 
клуб из Химок – «Олимп», выступавший в ПФЛ в зоне 
«Запад» вместе с петербургскими «Зенитом»-2, «Звез-
дой» и областным «Ленинградцем», – уже объединился 
с ФК «Долгопрудный» в «Олимп-Долгопрудный» и готов 
играть в ФНЛ, если там возникнет вакан сия.

Из-за пандемии коронавируса первое в исто-
рии России соревнование по триатлону 
IRONMAN 70.3 Russia St. Petersburg состоится 
не в этом сезоне, а летом 2021 года.

Со дня завоевания «Зенитом» 
Кубка УЕФА 14 мая исполни-
лось 12 лет. О каких нюансах 
матча с «Глазго Рейнджерс» 
еще не знают петербургские 
болельщики?

 > О, мне кажется, об этой 
игре уже все известно! 
(Улыбается.) Не  скажу, 
что у нас была какая-то осо-
бая подготовка. Это финал, 
один-единственный матч, 
в котором на первый план 
выходят эмоции и уме-
ние отдать все силы 
для  победы. Никаких 
накачек и  инструк-
ций от  тренерского 
штаба и руководства 
не было – только пре-
дельная концентрация.

Можно  ли сказать, что 
игра в  финале шла 
до гола?

 > Мы прекрасно пони-
мали, насколько ва-
жен первый забитый 
мяч, знали, что «Рейн-
джерс» забивал не-
много, проходил пре-
дыдущие стадии бла-
годаря голам на  чу-
жом поле, а у «Фиорен-
тины» и вовсе выиграл 
лишь в серии пенальти. 
И когда Игорь Денисов 
открыл счет, мы почув-
ствовали еще больше 

уверенности в своих 
силах! Плюс полу-

чали важнейшее 
психологическое 
преимущество: 
до финального 

свистка остав алось минут 20, худшее, 
что могло произойти, – ответный гол 
и дополнительное время. Ну а окон-
чательно мы поверили в победу, ко-
нечно, уже после мяча Константина 
Зырянова.

При счете 1:0 был момент, когда вы 
спасли ворота «Зенита».

 > Честно говоря, плохо помню тот 
эпизод: то ли я заблокировал удар, 
то ли выбил мяч, сложно сказать, 
надо будет пересмотреть. Вообще 
сезон 2008 года вспоминать очень 
приятно: победа в Кубке УЕФА, выиг-
рыш Суперкубка Европы. У нас сло-
жился отличный коллектив, на поле 
все получалось, травм не  было, 
настроение отличное – как ни играй, 
все равно выигрываешь! (Смеется.)

Итак, «Зенит» выигрывает Кубок 
УЕФА. Могли бы вы сравнить свои 
ощущения после победы над «Сатур-
ном», принесшей команде золотые 
медали, и в Манчестере?

 > Вы знаете, сравнивать важнейшую 
игру в Раменском и финал Кубка 
УЕФА не совсем правильно. Выиграть 
еврокубок удается не каждому фут-
болисту в карьере, поэтому чемпи-
онат страны и финал международ-
ного турнира – несравнимые вещи. 
Если говорить о личных пережи-
ваниях, то, конечно, когда забива-
ешь мяч в решающем матче за чем-
пионство, то ценишь этот момент 
и помнишь его очень долго. Поэтому, 
наверное, мои личные пережива-
ния чуть-чуть, самую малость, более 
яркие от Раменского.

Почему у вас, стабильного игрока 
основного состава при Властимиле 
Петржеле и Дике Адвокате, не полу-

АЛЕКСЕЙ АНДРИАНОВ, ИВАН ЖИДКОВ /info@spbdnevnik.ru/

В интервью «ПД» Радек 
Ширл, автор «золотого» 

мяча в чемпионате Рос-
сии 2007 года, обладатель 

Кубка УЕФА и Суперкубка 
Европы, вспомнил финальный 
матч в Манчестере и рассказал 
о своей карьере в «Зените».

Радек 
Ширл навсегда 

вошел в историю 
клуба победным голом 
в матче с «Сатурном» 

в Раменском 11 ноября 
2007 года, принесшим 

чемпионский 
титул.
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международные соревнования серии IRONMAN 
70.3, планировавшиеся в Петербурге на 19 июля 2020 года, 
будут проведены 1 августа 2021 года. «Мы сле дуем реко-
мендациям Всемирной корпорации триатлона, оста-
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город Химки был предста влен своей коман-
дой в элитном дивизионе чемпионата России по футболу 
в 2007-2009 годах. Вывел ее в премьер-лигу петербургский 
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Со дня завоевания «Зенитом» 
Кубка УЕФА 14 мая исполни-
лось 12 лет. О каких нюансах 
матча с «Глазго Рейнджерс» 
еще не знают петербургские 
болельщики?

> О, мне кажется, об этой 
игре уже все известно! 
(Улыбается.) Не  скажу, 
что у нас была какая-то осо-
бая подготовка. Это финал, 
один-единственный матч, 
в котором на первый план 
выходят эмоции и уме-
ние отдать все силы 
для  победы. Никаких 
накачек и  инструк-
ций от  тренерского 
штаба и руководства 
не было – только пре-
дельная концентрация.

Можно  ли сказать, что 
игра в  финале шла 
до гола?

> Мы прекрасно пони-
мали, насколько ва-
жен первый забитый 
мяч, знали, что «Рейн-
джерс» забивал не-
много, проходил пре-
дыдущие стадии бла-
годаря голам на  чу-
жом поле, а у «Фиорен-
тины» и вовсе выиграл 
лишь в серии пенальти. 
И когда Игорь Денисов 
открыл счет, мы почув-
ствовали еще больше 

уверенности в своих 
силах! Плюс полу-

чали важнейшее 
психологическое 
преимущество: 
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«Выиграть еврокубок удается 
далеко не каждому футболисту»

Посмотрел я  тут неск олько матчей 
чемпионата Германии по  футболу 
на «Матче ТВ». Ну что сказать. Зрите-

лей нет. Эффект не тот. Хорошо, футболисты 
бегают и по воротам метко бьют. Вполне 
себе зрелище в условиях пандемии. Но… 
комментаторы!

Ведь, казалось бы, кому, как не им, спасать 
трансляции в таких необычных обстоятель-

ствах. Надо проявлять актерское мастер-
ство, фантазию, создавать атмосферу, 
держать аудиторию, чтобы футбол хоть 
немного напоминал футбол.

И  что  я  слышу? Бу-бу-бу, 
бу-бу-бу… Как в чемпионате 
России. Разве что не спят. Это 
я к тому, что скоро ведь возоб-
новится чемпионат Российской 
футбольной премьер-лиги, если 

ничего не помешает планам РФС, 
заявившего о рестарте 15 мая.

Мало того что наши футболисты не чета 
тем, что играют в Бундеслиге, – медленно 
бегают или не всегда точно бьют по воротам, 
так еще и как это будет оформлено с точки 
зрения звука?

Ну ладно, кому-то комментатор не нужен. 
Да и матчи, которые я перечислил, не вызо-
вут большого интереса у широких масс фут-
больных болельщиков. Но все-таки нашим 
комментаторам нужно подтянуться. Может, 
какие курсы пройти за оставшееся до во зоб-
новления турнира время. А то привыкли: 
«Сидоров отдал пас Иванову», «Иванов отдал 
пас Петрову»… Нет, такое больше не пройдет.

А ведь мы все хотим, чтобы наш футбол 
жил по законам рынка. Чтобы телевидение 
платило клубам большие деньги за право 
транслировать их матчи, а не 1,7 миллиарда 
рублей в год на всех, как сейчас. Чтобы зри-
тели подключали платные каналы. И через 
это наши клубы богатели. Как в той же Гер-
мании – там за трансляцию матча на ТВ клуб 
получает сотни миллионов евро. Попробуй 
не доиграй сезон, не выполни обязательство 
перед ТВ и спонсорами. Лига разорится!

У  нас  же, получается, никто никому 
ничего не должен. Даже комментаторы 
телезри телям.

Комментаторы, 
проснитесь!
КИРИЛЛ ЛЕГКОВ /спортивный обозреватель/

И я не представляю, как будет 
смотреться на ТВ, скажем, 
матч из Самары, где встре-
тятся «Крылья» и «Ахмат», 
или из Уфы, куда приедет 
«Тамбов». Вы представляете 
эту трансляцию без зрителей 
и «без» комментатора?

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

чилось закрепиться в основе у ита-
льянского специалиста Лучано Спал-
летти, который возглавил команду 
перед сезоном-2010?

 > Когда пришел Спаллетти, у меня 
была травма колена, я долго лечился, 
два месяца не  играл. Спаллетти 
стал доверять Томашу Губочану, 
я кое-как, с переменным успехом 
закончил сезон 2009 года. Потом 
мы встретились с главным трене-
ром. Поговорили. Спаллетти честно 
сказал, что играть у него я не буду, 
поэтому, по его словам, если у меня 
появится предложение, мне лучше 
уйти. Что я и сделал, вернувшись 
в Чехию. Не скрою, покидать «Зенит» 
было очень грустно. В  России 
я ко всему привык, любил Петербург 
и команду, и не исключаю, если бы 
«Зенит» возглавил другой тренер, 
с иными взглядами на мою роль, я, 
возможно, остался бы в Петербурге 
еще на какое-то время.

Почему решили вернуться в Чехию? 
Не было других вариантов в Европе 
или в России?

 > Это было осознанное и  твер-
дое решение: ни  от  конкурентов 
«Зенита», ни от европейских клу-
бов предложения рассматривать 
даже не собирался. Было предло-
жение из «Томи», но я даже не стал 
думать о переезде в Томск. Ощуще-
ния в последние дни в Петербурге, 
повторюсь, были невеселые.

Как прошли заключительные годы 
карьеры в Чехии?

 > В  «Младе Болеслав» я  немного 
разыгрался, поскольку до  этого 
в «Зените» за полгода лишь пару раз 
ударил по мячу (грустно улыбается). 
Нет, серьезно – игровой тонус был 
полностью потерян, однако в Чехии 
сумел восстановить кондиции, почув-
ствовал игровой ритм, выиграл Кубок 
страны. Потом перешел в «Богеми-
анс», из которого приехал в «Зенит», 
в Праге провел еще полтора года. 
Увы, в 35 лет повредил крестообраз-
ные связки, после чего мог играть 
в футбол только в любительской лиге, 
рядом с домом, в клубе «Збузани», 
с которым мы, кстати, вышли в тре-
тий дивизион. Честно признаюсь, 
в том возрасте я уже пытался прежде 
всего думать о близких, стремился 
превратить жизнь в один сплошной 
выходной и играть в футбол лишь 
в свое удовольствие. Я всю жизнь 
очень многим жертвовал ради фут-

бола, пришло время забирать от фут-
бола что-то свое.

Почему, на ваш взгляд, вы задер-
жались в «Зените» дольше других 
чешских ребят – Павела Мареша, 
Мартина Горака, Марека Кинцла, 
Яна Флахбарта?

 > Мне было сложнее адаптироваться 
в России, нежели другим ребятам. 
У них были семьи, я же жил в Петер-
бурге один. Я долго привыкал к Рос-
сии. Долго не говорил по-русски. 
Но после семи сезонов полностью 
акклиматизировался: мне нравился 
город, нравилась команда. Я со всеми 
подружился. Мне здорово помогли 
тренеры «Зенита»: сначала Власти-
мил Петржела, приведший меня 
в «Зенит», затем Дик Адвокат, кото-
рый доверял на поле и очень помог 
мне с новым контрактом. Навер-
ное, эти факторы и помогли надолго 
задержаться в «Зените».

Задумывались о том, кто из ваших 
соотечественников мог бы играть 
в  Петербурге столь  же долго, 
как и вы?

 > Наверно, Павел Мареш, но у него 
возникла та же ситуация с Адвока-
том, как у меня со Спаллетти. Почему 
чешские ребята довольно быстро 
покинули «Зенит»? Видимо, было 
несколько важных моментов: дове-
рие тренера, здоровье, регулярная 
игровая практика. Когда футболист 
не может играть в футбол, он уходит 
в другую команду. Это нормально.

Когда вы приезжали в Петербург 
в 2017 году на десятилетие первой 
победы в чемпионате России, вас 
узнавали болельщики на улицах?

 > Узнавали, правда, некоторые 
не верили своим глазам. Было видно, 
что они хотят обратиться, но боятся 
ошибиться  – вдруг этот человек 
не Радек Ширл, а просто на него 
похож. А кто посмелее, просто спра-
шивали: «Это вы?» Говорил: «Да, это – 
я». Сразу начинали со мной фото-
графироваться, просить автографы.

Чем вы сейчас занимаетесь?

 > Мы приобрели дом в  Испании 
недалеко от Аликанте, где проводим 
немало времени. В феврале заезжал 
в гости к зенитовцам, когда они про-
водили сбор в Бенидорме, по сосед-
ству с нами. Смотрю футбол, вспоми-
наю Петербург. У меня все хоро шо!

Я тоже не забыл 
поклонников «Зенита», 
команду, ребят, город. 
После восьми лет 
в «Зените» я решил, 
что не буду выступать 
в России за другую команду. 
«Зенит» – это «Зенит». 
Можно сказать, лучшая 
половина карьеры отдана 
именно петербургскому 
клубу. Уверен, что ничего 
лучшего, чем «Зенит», 
у меня не было и не будет.

8 сезонов
выступал Радек Ширл за «Зенит» 
(2003-2010), выиграв чемпионат, 
Кубок и Суперкубок России, Кубок 
УЕФА, Суперкубок Европы, Кубок 
Российской премьер-лиги.

190 матчей
провел Радек Ширл за «Зенит», 
из них 131 в чемпионатах России, 
выиграв, кроме золотых медалей 
в 2007 году, серебряные (2003) 
и бронзовые (2009).

7 матчей
составил срок дисквалификации 
Радека Ширла в чемпионате-2004. 
Так он был наказан за оскорбле-
ние арбитра в матче с «Крыльями 
Советов».

№ 1
– под этим номером Радек Ширл 
по итогам сезона-2008 был включен 
РФС в почетный список 33 лучших 
футболистов на позиции левого 
крайнего защитника.
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ПРАРОДИТЕЛЬНИЦА Рос сий-
ской национальной библио-
теки  – Императорская 
библиотека – была учреж-
дена Екатериной Великой 
одобрением («апробацией») 
ее архитектурного проекта 
16 (27) мая 1795 года.

А основана Импера-
торская библиотека была 
благодаря идеям тех про-
светителей (Александра 
Сергеевича Строганова, 
Бориса Михайловича Сал-
тыкова и других), которые 
еще в 1766 году предложили 
императрице «План Публич-
ной Российской библиотеки 
в Санкт-Петербурге».

Первое здание библио-
теки было построено по чер-
тежам русского архитектора 
Егора Тимофеевича Соколова 
(1750-1824).

БЫЛИ ДАЛЕКИ ОТ ИДЕЙ
И ЖЕЛАЛИ СЭКОНОМИТЬ
Правда, здание, то самое, 
которое выходит на Невский 
(Невский проспект, 37), 
получилось не совсем таким, 
каким его представляла 
императрица.

Дело заключается в том, 
что по утвержденному плану 
это был дворец с простор-
ными залами и  зимним 
садом, научными кабине-
тами и обсерваторией.

Однако наследник Ека-
терины, Павел I, пересмот-
рел проект и внес серьез-
ные изменения, лишив его 
не  только зимнего сада 
и  живописных интерье-
ров, но заодно и научных 

кабинетов и обсерватории 
с башней.

Историки полагают, 
что сын был далек от про-
светительских идей матери, 
на  которых был основан 
проект.

Однако главной причи-
ной изменений проекта 
все-таки было желание, 
как и в наше время, сэконо-
мить. Тем более что в это же 
время строился Михайлов-
ский замок  – 
р е з и д е н ц и я 
царя.

Н е с м о т р я 
на существен-
ную перера-
б о т к у  п р о -
екта и  планы 
передачи фон-
дов в  другие 
библио теки, 
а  здания  – 
п о д   ж и л ь е 
чиновникам 
И м п е р а т о р -
ского кабинета, 
б и б л и о т е к у 
на  Невском 
проспекте удалось отстоять 
и выстроить.

А  Егор Соколов в  свою 
очередь сумел сохранить 
в проекте для нее прекрас-
ную ротонду с ионическими 
колоннами.

Но к ротонде мы еще вер-
немся в  своих рассказах 
об Императорской Публич-
ной библиотеке позже, когда 
будем сверять время по ее 
часам и технологиям.

Итак. Здание библио-
теки построили и  оконча-
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тельно передали 
библиотеке уже 
при императоре 
Александре  I, 
это произошло 
в 1801 году.

Труды основателей – спод-
вижников Екатерины Вели-
кой и нового поколения про-
светителей и собирателей 
должны были увенчаться 
успехом.

Хотя еще целое десятиле-
тие происходило обустрой-
ство библиотеки изнутри 
и формирование ее фондов.

ОТКРЫТИЮ ПОМЕШАЛА 
ВОЙНА
Когда библиотеку заплани-
ровали к открытию – гря-

нула Отече-
ственная война 
1 8 1 2  г о д а , 
и  ценнейшие 
фонды при-
шлось на вся-
кий случай 
спасать в эва-
куации. Однако 
Н а п о л е о н 
до  Санкт-Пе-
т е р б у р г а 
н е   д о ш е л , 
с о б р а н и е 
б и б л и о т е к и 
вернули и тор-
ж е с т в е н н о 
о т к р ы л и 

для публики 2 (14) января 
1814 года.

С того времени 14 января 
отмечается как день откры-
тия библиотеки.

Особенно торжественно 
праздновали даты, кратные 
25 годам: 1914, 1939, 1964, 
1989, 2014-й.

В 1939 году библиотеку 
даже наградили орденом 

Трудового Красного Зна-
мени, а в 1989 году – кри-
тиковали за излишнюю пом-
пезность торжеств.

НА СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ 
ПОСЛЕ САЛЮТА
Интересно, что  в  Вели-
кую Отечественную войну, 
еще в блокадном Ленинграде 
1943 года, был поднят вопрос 
о том, что Публичная библио-
тека – это «детище не только 
библиотечных работни-
ков-специалистов…».

Стали готовить науч-
ную сессию, посвященную 
роли Публичной библиотеки 
в развитии русской науки 
и культуры, желая приуро-
чить ее к 150-летию со дня 
основания библиотеки. 

Однако идея празднова-
ния этого юбилея не полу-
чила одобрения со стороны 
Народного комиссариата 
просвещения. 

Но и без того сессия была 
проведена. И  когда? Ее 
открыли 11 мая 1945 года, 
через день после празд-
ничного салюта в ознаме-
нование победы в Великой 
Отечест венной войне!

ДАТУ ОПРЕДЕЛИЛИ 
ПРЕЗИДЕНТСКИМ УКАЗОМ
А через 50 лет, в 1995 году, 
все-таки вышел президент-
ский указ об установлении 
27 мая Общероссийского дня 
библиотек. И был он приуро-
чен как раз «к дню основа-
ния в 1795 году первой госу-
дарственной общедоступ-
ной библиотеки России – 
Импера торской Публич-
ной библиотеки, ныне Рос-
сийской национальной 
библи отеки».

ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
КАК 97�ЛЕТНЯЯ БЛОГЕРША 
СОБИРАЕТ ДЕНЬГИ 
ДЛЯ МЕДИ КОВ



Автор статьи Александр Вершинин – док-
тор юридических наук. Профессор, почет-
ный работник высшего профессиональ-
ного образования. В 2009-2018 годах 
возглавлял Президентскую библиотеку, 
с 27 августа 2018 года – генеральный 
директор РНБ.

20 лет
заняло обустройство Публичной библиотеки. 
Постройка здания проходила под непосредствен-
ным наблюдением императ рицы Екатерины II.
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Сегодня – Общероссийский день библиотек. В этом году дата совпала с 225-летием со дня основания Россий-
ской национальной библиотеки. Какой путь за эти два с четвертью века прошло главное здание знаменитой 
Публички?
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